## 浜 本 紬 逸 氏 著

## 戦 後 文 学 教 育 方 法 論 史

る。 その間、 育に関する百数十枚のレポートを、「高国」 国学生ゼミナールに参加するため、に文学教 史研究への情熱が秘められていた わけ であ 方法論史』が誕生したのである。 人あのとき 浜本氏の青春の投影をみる。「あとがき」に の背春の燃焼は忘れられない>とあるから、 ときから二〇年ののち、本書『戦後文学教育 の同級生と作成したことがあるという。その よれば、大学三年(昭和33年)のとき、中・四 四〇〇ページをこすこの労作に、わたしは 氏の胸中に埋み火の如く、文学教育

になったと思われる。当時、話題となってい 合いは、著者にとって大きな意味をもつこと 育状況は、ひじょうな昻揚期にあった。「高 あった。昭和三〇年代の半ば、高校の文学教 た高校の文学教育実践とは、たとえば次のよ の昇まりを感受しえているのである。この出 国」の学生として著者は、同時代にあってそ 氏の青春は、そのまま文学教育の青春でも 部にその頃の<青春の燃焼>の投影をみると づよく論究されているのをみても、著者の内 とが可能である。浜本氏より一〇年おくれて ページ余り(第14章、第14章)にわたって力 「高国」の学生となった私たちが、七〇年の 本書において、この期の実践に対し、

うな記録であった。 なって、この時期の実践記録から受けた衝撃 あわせをつくりだす国語教育」(昭30)など。 たたかう文学教育」(昭30)、益田勝実「し の古典教育」(昭28)、大河原忠蔵「頽廃と の問題」(昭27)、荒木繁「民族教育として わたし自身、文学教育に興味をもつように ——益田勝実「文学教育

にかたくない。 の指針をみいだしていたであろうことは想像 ギッシュな青年教師の記録の中に、みずから が、それら日文協(日本文学協会)のエネル 作成しながら、浜本氏ら「高国」の先輩たち 他にないとさえいえる。百数枚もの報告背を 題作が、この期ほど集中的に問われたときは は新鮮なものであった。高校の文学教育の問

うと思う。 る著者の論述の力づよさと無縁ではないだろ の背春期に立ちあえたことは、本書にあふれ えないでいたのとは対照的である。文学教育

うちひしがれたまま何一つ実践的指針をもち 嵐の中で、いわゆる教育実践無用論の余波に

本書の構成は、次のとおりである。

I 章 敗戦直後の文学教育

序章

戦後文学教育史研究の概観

文学教育への志向

経験主義国語教育の批判と文学教育

VI 章 読解指導と読み方指導の中の文学教 読者の定位への試み 問題意識喚起の文学教育

育

XI 章 VII 章 むすび 戦後の文学教育実践の到達点 読書指導と文学教育 文学教育運動の展開口 文学教育運動の展開日 戦後文学教育の達成

아

本書は、 季刊『文芸教育』誌 (明治図書)

(戦後文学教育史年表)

著者の研究的力量の蓄積の深さをうかがわせは決して長いとはいえないが、それだけに、事からすれば、本書に注がれた三年半の歳月の限りない拡がりをもつ教育史研究という仕たものを中心にまとめられている。研究対象

に三年半にわたって連載(10号~19号)され

がかりとなる。
著者の研究姿勢を知るには、次の一節がて

与えるものをとり出そうとしたからであるV を理論化については、可能なかぎり混沌とし を理論化については、可能なかぎり混沌とし を理論化については、可能なかぎり混沌とし を理論化については、可能なかぎり混沌とし を理論化については、可能なかぎり混沌とし を理論化については、可能なかぎり混沌とし を理論化については、可能なかぎり混沌とし を理論化にのであるが、それらの実践 を理論化にのであるが、それらの実践 を理論化にのいては、可能なかぎり混沌としたの であり、今後の文学教育運動に根源的な力を がしていくエネルギーを見い出そうとしたからであるV

いくさまがつぶさに考察されている。各章とれ、そのかかわりの中で理論として成熟してれ、そのかかわりの中で理論として成熟して明らかである。いずれの文学教育論についても、時代状況とのかかわりがもっとも重視され、その研究姿勢は、本哲の全編をつらぬく特

現在の文学教育運動のにない手として活躍しれているのでもそれと知れる。ついで各理論れているの方法も一貫している。こういった研究視点の方法も一貫している。こういった研究視点の方法も一貫している。と問題点がえぐりだされていく、この論述質と問題点がえぐりだされていく、この論述が表しているのでもそれと知れる。ついで各理論の方法も一貫している。

Ξ

ている著者の実践志向から生まれたものとい

ありえない。

ってよい。

対し本書は、終戦直後から昭和55年までの二文をあつめた資料集でしかなかった。それに献はしかし、昭和37・8)しかなかった。この文未来社、昭和37・8)しかなかった。この文未来社、昭和37・8)(日本文学教育連盟編、育研究史(上下)』(日本文学教育連盟編、育研究史(上下)』(日本文学教育史を調べようと

う。 学教育史研究の決定版といってよいかと思学教育史研究の決定版といってよいかと思いるような配慮もなされている点で、戦後文射程距離に入れている。しかも通史的にたど

五年間という、文学どおりの「戦後」をその

**暬は、戦前の文学教育の歴史研究として唯** 

また、歴史研究の成果としてみるとき、本

文学教育の歴史を語る場合、本書をぬきにはり、明治・大正・昭和の方法論史研究としてり、明治・大正・昭和の方法論史研究として定評のある、飛田多喜雄氏の『国語教育方法定評のある。したがって、これ以後、戦後のの燕背房、昭和6・9)をひきつぐものであの燕背房、昭和5・9)をひきつぐものであり、明治・大正・昭和の方法論史研究としている。

と同時に、わたしたちに残された課題もないではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。資料、文献への目くばりの広さいではない。

いるが、たとえば「聞き書き」のような形でキュメンタリー領域での重要な課題となってするか、その方向を示唆しているといえよでいるか、その方向を示唆しているといえよど教育史研究の上でどのような研究が残されどの率直な自戒のことばは、本書以後、文史にとりこめないという限界があったと。

の、文学教育事実の地味な発掘の仕事などがある。文学教育事実の地味な発掘の仕事などがある。文学教育の歴史研究、地方史研究の分ある。文学教育の歴史研究、地方史研究の分替。 での文学教育史」を挙げておられる。これなども、わたしたちに残された研究課題でれなども、わたしたちに残された研究課題でれなども、わたしたちに残された研究課題である。いずれにしても、本書『戦後文学教育ある。いずれにしても、本書『戦後文学教育本書となっていくことは疑いを入れないところる。

ページ。四二〇〇円) (足立悦男)である。(昭和53・9、明治図費刊。四三六